Semblanza del Coronel M.C. José Luis Amezcua Gastélum



Nació en Irapuato, Guanajuato, el 3 de diciembre de 1945. Su padre fue el Coronel y Licenciado Roberto Amezcua Figueroa y su madre la Profesora y Química Guadalupe Gastélum Soto. Sus hermanos son el Licenciado Roberto Fermín y la Licenciada y Notaria Guadalupe. Su esposa Judith con quien procreó a una hija: Judith.

Se educó y desarrolló hasta la juventud, en Mazatlán Sinaloa, tierra, costumbres y ambientes que adoptó con orgullo. Destacó como estudiante brillante desde la primaria y el diario convivir en las calles con pescadores, con el alegre pueblo mazatleco, el íntimo contacto con la realidad le llenó de inquietudes sociales y le libró de los falsos aparejos convencionales. Obtuvo diversos premios como el campeonato de oratoria en la preparatoria.

Sus inquietudes le llevaban más allá del ámbito de las aulas escolares. Durante la preparatoria, fue director del periódico estudiantil llamado desde antes «El Taladro». Fue un inquieto e innovador presidente de la sociedad de alumnos, fundó y dirigió durante dos años un programa en la radiodifusora mazatleca XERJ al cual llamó «La Hora Cultural».

Su formación profesional la efectuó en la Escuela Médico Militar, donde fue Cadete de 1964 a 1968 y Capitán Primero Pasante de Medicina del 68 al 69.

Tempranamente entendió a nuestro medio médico militar y vivió convencido de sus cualidades. Como cadete, perteneció a la banda de guerra en la que fue un corneta entonado. Se le distinguía como un estudiante de grandes inquietudes. Cotidianamente se reunía con un grupo que se integraba después de las cenas y que animadamente discutía, bien informado, tanto de los problemas del país, de la Escuela, como de apreciaciones estéticas en múltiples campos. Algunos llamaron a este grupo «los maduros». Creo que dado que sólo era una pertenencia espontánea, sin requisitos, itinerante, ninguno de quienes asistían aceptó esta denominación clasista que sin embargo reflejaba su impacto y sus amplios intereses.

Ya como médico militar, durante el periodo de entrenamiento clínico en el Hospital Central Militar, tuvo oportunidad de comprobar su vocación de Servicio. Destacaba en las discusiones de casos problema y nos mostró claramente un interés profundo, que nunca le abandonó, por la clínica y confirmó su deseo de ahondar en las ciencias básicas a las que se dedicó sin olvidar jamás su orientación a la resolución de problemas reales de los pacientes.

Estuvo comisionado como médico en la Primera Compañía de Sanidad del Cuerpo de Guardias Presidenciales de 1970 a 1973 y buscó el tiempo necesario para iniciar su formación como farmacólogo cumpliendo brillantemente con prerrequisitos y realizó el doctorado en ciencias en el CINVESTAV, donde obtuvo el grado el 25 de julio de 1980.

Las características de un estudiante: inquietud, sed de conocimientos, jovialidad, generosidad, le acompañaron toda su vida. Sin embargo, sus cualidades le llevaron a ejercer la docencia desde temprano; ya en 1973 se iniciaba en la Escuela Médico Militar como profesor de Farmacología donde continuó hasta la fecha con los intervalos forzados del tiempo necesario para su formación y trabajo en el extranjero. Fue además Instructor de Clínica para los Pa-

santes de Medicina en la Escuela Médico Militar durante 1970.

Miembro del Consejo Pedagógico de la Escuela Médico Militar de febrero de 1983 a mayo de 1987. Jefe de Departamento de Investigación de la Escuela Médico Militar de 1984 a 1986 en un momento en que la investigación intramuros se encontraba en una etapa embrionaria. Fue Comandante Interino del Cuerpo de Cadetes, de septiembre a noviembre de 1974.

Tuvo la necesidad de pedir su retiro con el fin de poder realizar una estada pos-doctoral en Inglaterra, su regreso al país sucedió durante el inicio de una etapa ideal en la superación del medio médico militar. Coincidían la presencia de directivos interesados con la de un Alto Mando convencido de la necesidad de apoyar a la investigación básica en nuestro medio.

El ya brillante y prestigiado investigador renunció a la comodidad de buenos sueldos, de reconocimientos, de la relativa tranquilidad de sólo tener las ya de por sí agobiantes exigencias del rigor científico, de la apacibilidad de la vida en provincia en una situación de privilegio en la que hubiera recibido grandes apoyos para la realización de sus investigaciones y respondió al llamado de sus amigos para entregarse nuevamente a la complejidad de la vida médico militar. Reingresó al Ejército, convencido, a dedicarse nuevamente a la investigación y a la formación de los jóvenes siendo una parte vital en la integración y permanencia del laboratorio multidisciplinario de investigación de la Escuela Médico Militar de Graduados de Sanidad.

Perteneciente a la Escuela Militar de Graduados de Sanidad Militar de octubre de 1989 a la fecha, desempeñó las siguientes funciones:

Jefe del Curso de Maestría en Ciencias Biomédicas de 1989 a 1991.

Jefe de Laboratorio Multidisciplinario de Investigación de 1989 a la fecha.

Miembro de la Junta Técnico-Consultiva del plantel de 1989 a la fecha.

Profesor de la materia «Seminario de Investigación» en la maestría en Ciencias Biomédicas de 1989 a 1991.

Profesor de Farmacología de los cursos de Posgrado en Odontología de 1989 a 1991.

Subdirector de Investigación del Plantel desde 1989.

Estudios en el extranjero

Curso de especialidad en Farmacología Bioquímica como becario del Consejo Británico realizados en el Departamento de Investigación en Prostaglandinas de la Wellcome Research Foundation, Beckenham, Inglaterra, Octubre de 1977 a julio de 1979.

Estancia posdoctoral como becario de la Comunidad Económica Europea, en los laboratorios Wellcome Research Foundation, Beckenham, Inglaterra. Septiembre de 1987 a diciembre de 1989.

Publicaciones

Veinte artículos en revistas internacionales con comité editorial activo de 1979 a 1995.

Diez artículos en revistas nacionales.

Un capítulo en un libro nacional.

Tres capítulos en libros internacionales.

Un libro publicado.

Nueve artículos de divulgación.

Citación

El Coronel Amezcua fue citado quinientas dos veces por diferentes autores en la literatura científica internacional de 1979 a mayo de 1996.

Distinciones

Tercer lugar en primer año, segundo lugar en quinto año y primer lugar en sexto año en la Escuela Médico Militar.

Mención Honorífica en el examen de tesis profesional, Escuela Médico Militar, 1969.

Medalla al Mérito Docente en 1981.

Mención Honorífica en el premio «Aida Weiss» de Investigación Oncológica. México, 1984.

Premio «Guillermo Montaño» a la Investigación Básica de la Sociedad Mexicana de Estudios Oncológicos en 1985.

Miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde

Vicepresidente de la Asociación Mexicana de Farmacología 1992-1993.

Presidente de la Asociación Mexicana de Farmacología, 1993-1994.

Miembro de la Academia Nacional de Medicina desde 1995.

Premio «Dr. Everardo Landa» al mejor trabajo de ingreso a la Academia Nacional de Medicina, concedido en 1996.

Condecoración al Mérito Técnico de Primera Clase conferida por el C. General Secretario de la Defensa Nacional en agosto de 1996.

El Coronel Médico Cirujano José Luis Jorge Amezcua Gastélum murió en la ciudad de Londres, Inglaterra, el 5 de diciembre de 1996.

Gral. Brig. M.C. Rafael Santana Mondragón.